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2019中国·郑州创新创业高峰论坛暨“郑创汇”年度总决赛

大咖云集 分享“创新创业经”

“双创升级，郑州在行动”。1月15日至16日，在郑州高新区举办的“2019中国·郑州创新创业
高峰论坛暨‘郑创汇’年度总决赛”上，汇聚了华为、腾讯、猪八戒等企业的重量级创新创业人士。他
们在会上分享自己的创业经验，同时助力创新项目、创新金融等优质资源的对接，助推郑州营造极
具创新创业文化氛围。参会之余，嘉宾们接受了本报记者的专访，为郑州高新区创新创业发展献言
献策。记者 孙庆辉 高新时报 方宝岭 文/图

1月16日上午，2019中国·郑州
创新创业高峰论坛在郑州高新区举
行，中国科技改革研究会理事长、科
技部原党组成员张景安出席论坛，结
束后，参观了高新区建区30周年展。

这位高新区建设“推手”级人物，
对郑州高新区饱含感情，回忆起
1993年国务院在郑州高新区召开的
民营科技企业会场景时，张景安仍激
情满怀。

抚今追昔，作为受邀嘉宾来到
郑州，张景安对系统性构建创新创
业生态、市场化配置创新创业资源
有着独到见解。他表示，要向所有
参与 2019中国·郑州创新创业高峰
论坛暨“郑创汇”国际创新创业大赛
活动的创客们表示敬意，希望大家
今后一要更加注重组织创新、协同
创新，将各方科技创新资源组合起
来，避免单打独斗，互相协助，形成
良好的创新生态环境，让更多创新

幼苗长成参天大树；二要注重精英
创新、优势集聚，培养更多的创业领
军人物，引导优势创新创业企业和
资源在本地集聚；三要注重创新创
业“六大异军突起”的情况，包括孵
化器、创客、归雁创业、独角兽、石墨
烯和人工智能，借势发展，同时要通
过自身努力，创造出更多的“异军突
起”。希望大家一起携手，在“中国
梦”的指引下，以“创新永远在路上”
“创新永无止境”的精神状态，拼搏
奋斗，通过创新创业，展示出更多的
“中国精彩”。

面对众多创客，张景安接受专
访时表示，这是一个创新的时代，全
世界都在创新，全国处处有颠覆式
的创新成果问世。传统要素对经济
的推进作用正在放缓，不创新就会
被淘汰。解决环境污染、雾霾、高房
价等问题都需要创新。本届大赛就
涌现出许多创新的东西，基因治疗、

癌症医疗、安全问题、智能制造等。
张景安说，政府方面要支持真

正的创新，协同各种创新资源的相
互支持，更高层面的优化组合。开
放的系统充满了活力，只有集中精
力消除藩篱，提高效率，超前服务，
我们的创新创业环境才能大放异
彩。未来的竞争不是一个企业的竞
争，而是一个产业的竞争。

张景安建议，协同创新，形成上
中下游协同创新产业链，若干个产
业链组合成有竞争、有创新、有自主
可控知识产权的产业集群。

1月 16日上午，2019中国·郑州
创新创业高峰论坛在郑州高新区举
行。猪八戒网创始人朱明跃参加活
动，并现场接受了郑州市政府的聘
书，正式出任郑州市科技创新创业大
众导师。

朱明跃在接受采访时透露，在
去年“两会”上，作为创业者代表向
习近平总书记汇报时，总书记就问他：
“我知道猪八戒网，很有名，你们为什
么叫猪八戒？”

朱明跃回答说：“因为猪八戒有
创业者的精神，也和创业者一样有
人性的弱点，但猪八戒和团队一
道，不断克服自己的弱点，攻坚克
难，一路降妖伏魔，最后取得真
经。”朱明跃说，在取经的道路上，
猪八戒和我们人一样有很多弱点，

但是他有梦想、有追求，他和团队
一起不断克难攻坚，不断克服自己
的弱点，最后超越自己，和团队一
起取到了真经。

猪八戒和团队一起不断地超越
自己，这是一个进化的过程，是我们
所有创业者的精神理念，是一种真
实的写照。所以我想跟大家分享
一句话：只有进化，只有持续不断
地进化，才是一个创业者真正的极
品方法。今年是猪八戒网 13年年
庆， 13 年来，不断迭代、不断进
化。坦率地讲，现在的猪八戒网超
过了 13年前我对猪八戒所有的想
象。13年前，即便我再有梦想，再
怎么仰望星空，也很难想象会是今
天这个样子。

我们也很难想象，现在有上百万

人通过这个平台实现就业，有10万家
公司在这个平台上孵化。在郑州高
新区，我们正在运营两个园区，1万多
平方米的运营面积，猪八戒园区的线
上线下，有成千上万人，各种专业知
识背景的人才和机构通过猪八戒这
个平台，把自己的能力转化为价值，
通过这个平台服务全中国的市场主
体，服务全天下的小微企业。

在 2019中国·郑州创新创业高
峰论坛上，北大深圳研究院金融创
新中心主任王家昌表示，过去创新
创业主要靠胆量，今后创新创业要
更加靠智慧。

北大深圳研究院金融创新中心
正在和高新区管委会合作打造“智慧
金融港”项目，这个项目将在郑州高
新区建立中原中小企业成长指数大
数据系统，构建科技金融人才生态体
系。这个项目的初衷是结合高新区
“四链一城”实践需求，通过中小企业
成长指数大数据系统建设，实现对辖
区创新创业资源“摸家底”，在此基础
上挖掘数据资源，发现优势产业链和

相关企业，制定有的放矢的扶持政
策，形成支持产业链发展的优良环
境，帮助企业更快成长；通过构建科
技金融人才生态体系，帮助高新区发
现培养科技金融类相关人才，为高新
区“四链一城”战略实施提供高质量
的人才支撑。

慧科集团创始合伙人、慧科研
究院院长陈滢作为此次“郑创汇”总
决赛的评审，对参赛项目心中有自
己的标准，“我们要从多维的角度评
价参赛项目，例如项目的创新性，知
识产权、自主研发是否能填补国内
空白；市场的整体情况，初成长的企
业是否具备可复制性，以及投资人
估值融资的合理性等”。

谈起高新区创业创新发展，陈滢
表示：“郑州高新区通过政府搭建的平
台，能引入更多的战略信息产业，吸引
更多的民间资本，使一些缺乏资本、渠
道、资源，且具有创新性的小企业释放
他的价值，快速融入资本市场。此次

大赛就是很好的曝光平台，促进小企
业成长。”

陈滢对郑州的双创环境给予
很高的期望，“郑创汇”等论坛、持
续性的大赛是促进郑州市双创良
好的催化剂，能吸收河南及周边
省份创业企业落户郑州，带动地
区发展。

“如果下一次还有机会的话，我也会上
台讲讲自己的项目和想法，这是一个非常好
的平台。”中关村创业大街原运营负责人、科
技部创新创业导师、工信部双创基地导师
李宁一这样评价“郑创汇”国际创新创业
大赛。

“政府来搭台子，我希望创业者能够在
这个舞台上充分地展现出来。”谈到此次活
动对未来郑州双创的意义，李宁一表示，

“郑创汇”举办已经有 4年时间了，每一次
活动的举办都应该沉淀下来一些好的方式
方法，并且不断地自我进化。搭建这样的
双创平台也应该不断自我优化，找到企业
者最需要的一些途径。

谈到其被聘为郑州市科技创新创业导
师，李宁一谦虚地表示，自己也还是一个学
生，还有进步的空间。当然因为自己创业
很长时间了，也特别希望能够把一些很好

的经验同大家一起分享和交流，共同进
步。李宁一还寄语年轻人，现在是创新创
业的好环境，希望河南、郑州的一些年轻人
鼓足勇气去努力、去创新、去创业，创业永
远在路上。

中关村创业大街原运营负责人 李宁一

创新是永恒的主题

“本次‘郑创汇’和创新创业论坛是一项
在郑州乃至全国都具有很大影响力的创新创
业赛事，为创业者提供了展现聪明才智的舞
台，为创业者、导师团、投资者三方搭建了合
作平台，促使更多的先进科技成果成功转
化。我相信，本次比赛的举办将进一步激发
创业者创新创业的热情，培育孵化出更多优
秀的创业项目，培养出一大批优秀的成功创
业者。”黄河科技学院校长杨雪梅在接受采访
时说道。

与高新区的高校、科研院所和企业有合
作关系的杨雪梅在提到高新区的创新创业情

况时说：“高新区的独特优势可以用‘三个有
利’来形容，一是双创资源有利。高新区不仅
有解放军信息工程大学、郑州大学等 4所知
名高校，高端人才与科技团队集聚。同时还
有许多‘国字号’的品牌，比如‘北斗云谷’国
家级品牌。二是双创载体有利。据我了解，
高新区构建了从“创业苗圃——孵化器——
加速器——产业园”全链条的产业孵化体
系，为科技企业成长不同阶段提供孵化服
务。三是政策环境有利。郑州高新区出台
《关于支持科技创新推进大众创新创业的实
施意见》和《关于加强知识产权工作的若干

意见》等多项措施，这些政策对双创环境都
很有利。”在采访最后，杨雪梅说：“加快建设
创新型国家，人才是资本和底气。我们学校
也会将深化创新创业教育改革作为建设高
水平应用技术大学的突破口，坚持‘创新引
领创业、创业带动就业’的发展理念，开展面
向全体学生的创新创业教育，为郑州双创事
业提供人才保障。”

黄河科技学院校长 杨雪梅

高新区三个优势助力双创生态

“我理解的创新创业是，创新为基础，解
决问题为出发点，优化资源，合理配置，高效
输出有价值的服务，进而推进产品落地，实现
创业项目的持续发展。”北京百知集团创始
合伙人张勤涛对记者说，这次参与“郑创汇”
年度总决赛的评选，感慨颇深，不虚此行，参
与评选的项目都取得了不俗的成绩，也期待
创业伙伴们再接再厉，争取更好的发展。

“郑创汇”大赛是郑州市倾力打造的创
新创业线下平台，谈到对未来郑州双创发

展，张勤涛建议，一、强化服务意识，这是个系
统工程，希望越来越好。二、优化服务方法，
提升服务格局，创业不易，创业者更难，政府
更应该配置资源，开放资源，整合资源，既要
做好伯乐，也要做好帮扶，扶上马，送一程，持
续关注入驻项目和企业发展。

张勤涛是全国高校创新创业投资服务联
盟专家成员，也是多所高校的双创导师。一
直致力于全国高校双创教育发展的他建议
到，高校双创有明显的特征，创业教育是双创

的基础工作。通过专创融合、产教融合、科研
转化、拔尖工程培育四个步骤，企业、投资方、
政府做好后面三个环节的对接落地工作，他
相信，高校双创服务区域经济发展、服务社会
能力一定会有质的变化。

北京百知集团创始合伙人 张勤涛

政府既要做好伯乐也要做好帮扶

“共享办公是一个更加灵活的办公方式，
同时也是一种生活与工作相融合的生活方
式。它是线上线下相融合的，既是一个工
作空间、网络空间、资源的共享空间，又是
一个社交空间。”共享办公创始人李杨说
道，“很多青年需要创业、想创业，然而国家
有这么好的政策来推动创业，但市场上没
有一个能为创业者提供全链条的一站式的
服务载体，那么我就觉得，创业者需要一个

更好的服务。”
针对此次“郑创汇”在高新区开展，李

杨表示，高新区有很好的创业氛围、很多的
科技资源，以及大量的科研工作者，在创新
创业方面具有很大的优势，创业载体已经
成为中部地区一个创业高地和集聚地。他
希望高新区能够进一步加快产城融合，然
后来打造更多的第三空间。

李杨对创业提出了自己独到的见解，要以

为用户创造价值、解决问题为出发点，而不是
以概念出发。做小：找最小切入点；做少：最重
要的事只有一件，专注一件事，不要什么都做；
做慢：长期主义，有耐心挣慢钱，有战略定力。

共享办公创始人 李杨

以为用户创造价值解决问题为出发点

中国科技改革研究会理事长 张景安

创新永远在路上

猪八戒网创始人 朱明跃

从猪八戒网的由来论创业者的团队精神

海谷创新投资有限公司创始人 黄琳

让创业者在郑州集聚
“我们应该以终为始地看企业，

应该站在未来看现在，创业应该从
商业模式、赛道选择、团队挑选、产
品组合、渠道搭建、市场推广这些方
面系统性地想问题。另外，创业者
应该思想聚焦。”作为此次“郑创汇”
总决赛的评审，拥有多次创业经历
的海谷创新投资有限公司创始人黄
琳对创新创业具有独到的见解。

谈起此次大会的开展，黄琳说：
“郑州在智能制造、物流等方面有领
先优势。通过举办这样的大会，让
郑州逐步在产业聚焦、产业转移等
方面形成自己特色优势。同时通过
活动形成效应，让创业者在创业过
程中，慢慢集聚到这样的产业高地，
享受生态的红利。”

在采访最后，身兼中国石油大
学创新创业导师的黄琳还贴心地为
大学生创新创业提出了建议：“大
学生属于从求学要转入社会这个
转型期，虽然精力无限，但是对
创业没有认知。所以，大学生要
多了解创新创业的相关过程，必
要的时候，可以去参与一些创新
创业项目。”

北大深圳研究院金融创新中心主任 王家昌

助力高新区打造“智慧金融港”

慧科集团创始合伙人、慧科研究院院长 陈滢

大赛是双创良好催化剂


